

**Zeitschrift:** Revue historique vaudoise  
**Herausgeber:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie  
**Band:** 58 (1950)  
**Heft:** 2

**Rubrik:** Chronique

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 15.03.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## CHRONIQUE

---

Les 4 et 5 mai 1950, la Société pour l'histoire du droit et des institutions des anciens pays bourguignons, comtois et romands, a tenu séance à Besançon ; les travaux présentés étaient consacrés à l'étude du problème de la mainmorte. A cette occasion, la Société, par les soins de M. Georges Chevrier, professeur d'histoire du droit à l'Université de Dijon, a fait paraître un fascicule réunissant, sous le titre d'*Etudes sur la Noblesse en Suisse romande et en Franche-Comté*, les communications présentées au congrès de l'an dernier, qui a été signalé dans la *R. H. V.* de 1949, à la page 156.

La Société d'histoire de la Suisse romande s'est rendue à Dijon du 16 au 21 mai 1950, sous la conduite de son président, M. Henri Naef. Elle y était invitée par l'Académie des sciences, arts et belles-lettres de Dijon à assister au deuxième centenaire du *Discours sur l'origine et les fondements de l'inégalité parmi les hommes*, de Jean-Jacques Rousseau. A la visite de Dijon s'est ajoutée une excursion à Beaune.

La Patrie Vaudoise, la société vaudoise de Berne, a fêté cette année ses quarante ans ; elle a publié à cette occasion une plaquette, *La Patrie Vaudoise a quarante ans*, qui contient une notice et divers renseignements sur l'histoire de cette sympathique société, ainsi que le discours prononcé à la soirée commémorative du 21 janvier par M. le conseiller d'Etat Paul Chaudet.

La Librairie Payot a publié un choix de récits en patois de M. Jules Cordey (Marc à Louis), sous le titre de *Por la veillâ*, avec une préface de M. le professeur Paul Aebischer. Le premier exemplaire du volume a été remis au jubilaire pour ses quatre-vingts ans, dans une fête intime et charmante, présidée par M. le conseiller d'Etat Pierre Oguey.

La *Revue d'histoire suisse*, dans son numéro de mars 1950, a publié une importante *Etude sur la formation de la Première Internationale*, de M. le professeur Jacques Freymond.

Dans le premier numéro de 1950 de la revue *Ur-Schweiz*, relevons un intéressant article de notre collaborateur, M. S.-W. Poget, sur les *Voies romaines de la contrée Orbe-Yverdon-Sainte-Croix*.

La banque Galland & C<sup>1e</sup> S. A. a publié une notice sur son histoire sous le titre *60 ans de banque, 1889-1949*.

Dans le *Journal d'Yverdon* du 24 mars 1950, M. Léon Michaud a publié un article qui peut être très utile pour tous ceux qui s'occupent du passé économique et financier du pays : *A travers le passé yverdonnois. Hôtelleries, repas, prix des denrées*.

Le *Semeur vaudois* du 25 mars 1950 a publié un article de M. R. Bredaz sur *Le passé ecclésiastique de Bossey, terre œcuménique*. Il ajoute quelques renseignements intéressants à ceux que l'on connaissait déjà.

---

---

## BIBLIOGRAPHIE

---

### **Le Centenaire de la République neuchâteloise**

Neuchâtel a fêté avec éclat, en 1948, le centenaire de la République. Tous ceux qui ont participé ou assisté aux diverses manifestations organisées à cette occasion en conserveront le souvenir, et le monument élevé au Locle rappellera plus longtemps encore ce que tout un peuple unanime a célébré si joyeusement.

Cet anniversaire a été aussi le prétexte à de nombreuses et intéressantes publications, parmi lesquelles il convient de relever quelques titres. Le « Comité directeur du centenaire de la République neuchâteloise » a publié lui-même, dans une collection intitulée *Le Pays de Neuchâtel*<sup>1</sup>, toute une série de petits volumes — plus de vingt, d'une centaine de pages chacun — qui donnent, par les plumes les plus compétentes, un tableau complet de la vie neuchâteloise. M. Louis Thévenaz traite de l'*Histoire*, M. Alfred Chapuis des *Industries*, M. Marius Fallet du *Folklore*, MM. Maurice Jeanneret et Pierre Godet des *Beaux-Arts*, M. Charly Guyot de la *Littérature*, etc., etc.

Edité par l'Imprimerie Paul Attinger « en souvenir du centième anniversaire de la République neuchâteloise », *Neuchâtel, pays de tourisme* est également dû à M. Charly Guyot<sup>2</sup>. De vieilles gravures, dont — en couleurs — une ravissante Place de la Poste, de Jeannot, illustrent très bien ce joli et vivant petit livre, où se rencontrent et se croisent Sébastien Mercier et Mirabeau, Senancour et Madame de la

---

<sup>1</sup> Collection publiée à l'occasion du Centenaire de la République, 1948.

<sup>2</sup> Neuchâtel, Imprimerie Paul Attinger S. A., 1948, 124 p.